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Советское —
значит отличное
В Советском Союзе работали
десятки питомников, постав-
лявших крупномеры в большие
города. Растения высаживали,
когда нужно было заменить
единичное погибшее дерево
или же при закладке новых
парков. Так, к примеру, в канун
Олимпиады в Москве засажива-
ли взрослыми лиственницами
аллеи около Тимирязевской
академии. Голубые ели для по-
садок у Кремлевской стены вы-
ращивали в питомнике Нальчи-
ка. Когда голубая ель достигает
10–12 метров, она теряет свои
декоративные качества, и ее за-
меняют 4-метровым растением.

Теоретически в климатичес-
ких условиях средней полосы
России пересаживают практи-
чески любые породы деревьев,
как хвойных (ели, сосны, туи,
лиственницы, пихты, можже-
вельники), так и лиственных
(дубы, клены, березы, осины,
каштаны, ясени, рябины, ивы).
Существует общая закономер-
ность: чем старше растение,
тем меньше вероятность его
удачной пересадки.

Крупномер должен быть
пересажен с земляным комом.
Причем очень важно, чтобы
ком во время транспортировки
и посадки не развалился, иначе
повреждается корневая систе-
ма и дерево не приживется на
новом месте.

Заботой о сохранности зем-
ляного кома объясняется вре-
мя пересадки крупномеров.
Правда, мнения профессиона-
лов на этот счет не совпадают.
Большинство компаний реко-
мендуют пересаживать круп-
номеры зимой. В это время
растение «спит» его корневая
система не развивается и, что
очень важно, смерзшийся зем-
ляной ком имеет наименьшие
шансы развалиться.

«С другой стороны, взрослое
дерево можно пересаживать и
весной, до момента открытия
почек, то есть начала активно-
го роста, и осенью, чтобы рас-
тение начало укореняться до
наступления холодов»,— рас-
сказывает Игорь Чекунов, ди-
ректор садового центра агро-
фирмы «Поиск».

Есть также ландшафтные
фирмы, занимающиеся пере-
садкой крупномеров круглый
год. Летом для посадок они ис-
пользуют контейнерные расте-
ния (выращенные в пластико-
вых ящиках). Большую роль
здесь играет современная тех-
ника — машины со специаль-
ными насадками, выкапываю-
щими деревья, подъемные кра-
ны, спецгрузовики для тран-
спортировки.

Европейские корни
Бесспорно, лучшие шансы на
приживаемость имеют круп-
номеры, специально выращен-
ные для пересадки в нашей кли-
матический полосе. Беда в том,
что российские питомники де-
коративных и плодовых расте-
ний находятся сейчас пример-
но в том же состоянии, что и на-
ше сельское хозяйство.

«Мы бы рады покупать
растения в российских питом-
никах, но там почти ничего не
осталось,— рассказывает Ири-
на Новикова, гендиректор 

”
Аль-

фа-Флоры“.— Тогда бы мне не
пришлось, как этой зимой, вме-
сте с рабочими лазить со стре-
мянкой в морозы по сугробам
и оборачивать укрывным мате-
риалом привезенные из Евро-
пы высаженные деревья».

Спрос на рынке растений в
последние годы увеличивается
в разы каждый сезон. Крупно-
меры из отечественных питом-
ников были распроданы еще
в 90-х. Если всего пару лет назад
в сохранившихся с советских

времен питомниках в Иванте-
евке, Мытищах, Нальчике был
приличный ассортимент рас-
тений, то прошлым летом там
уже почти ничего не осталось.

«В 1999 году, когда я прие-
хал руководить питомником
под Ярославлем, ситуация там
была удручающая,— рассказы-
вает Игорь Чекунов.— После
начала перестройки материал
перестали выкапывать, фор-
мировать и высаживать. Нап-
ример, шикарные голубые ели
высотой 7 м как были когда-то
посажены на расстоянии мет-
ра друг от друга, так и росли.
Естественно, у них перепле-
лись корни и кроны. Переса-
дить такой крупномер невоз-
можно: дерево не приживется
или же потеряет декоратив-
ность. Оставалось срубать вер-
хушки елей и продавать… в ка-
честве новогодних елок».

Новыми посадками в оте-
чественных питомниках пос-
ледние годы никто не занимал-
ся. Есть, конечно, энтузиасты,
устроившие на собственных
участках мини-питомники рас-
тений. Кроме них понемногу
выращиванием крупномер-
ных деревьев в Подмосковье
занимаются в совхозе «Красная
нива», питомнике плодовых и
декоративных культур учебно-
опытного центра МГУ, в агро-
фирме «Цветы Белой дачи».

Существует альтернатива
растениям из отечественных
питомников — это взрослые де-
ревья, выкопанные в подмос-
ковных лесхозах. Такие крупно-
меры продает компания «Рус-
ские газоны». Заключив дого-
вор с лесхозами, сотрудники

фирмы выезжают в лес и выка-
пывают подходящие растения.
Но для пересадки эти деревья
никто специально не готовит,
и сложно предсказать, как дере-
во приживется на новом месте.

Растительная
контрабанда
В Европе индустрия выращи-
вания и продажи крупномеров
хорошо отлажена. В европей-
ских питомниках крупномеры
выкапывают из грунта (или вы-
нимают из контейнера) каждые
два-три года, подрезают им кор-
ни и пересаживают на новое
место, меняя расположение
растения по отношению к сто-
ронам света. Такая технология
позволяет сформировать ров-
ную крону, сильную и неболь-
шую по размерам корневую
систему, увеличивает устой-
чивость дерева к пересадкам.
Требования к растениям в евро-
пейских питомниках настоль-
ко жестки, что их крупномеры
похожи как братья-близнецы.

По европейским стандар-
там высота штамба крупномер-
ного дерева (расстояние от зем-
ли до первых на стволе веток) —
180–220 см. Это позволяет хо-
дить под деревьями, не нагиба-
ясь. Удивительно, но россий-
ским садоводам-любителям
такой размер штамба не нра-
вится, отмечают в компании
«Грин-Липс». Вероятно, «закры-
ваясь» от глаз соседей и вида
собственных заборов, россий-
ские покупатели предпочита-
ют, чтобы ветви росли ниже, а
также любят крупномеры-кус-
тарники с множеством стволов
от самой земли.

Тем не менее специалисты
не рекомендуют сажать круп-
номерные деревья с более низ-
ким, нежели по европейским
стандартам, штамбом. Рано
или поздно хозяева все равно
поймут, что ходить под таким
деревом неудобно, и решат вы-
пилить нижние ветви. Это не-
минуемо травмирует растение
и увеличит риск его вымерза-
ния ближайшей зимой.

Крупномерами из европей-
ских питомников торгуют де-
сятки московских ландшафт-
ных компаний. Покупатели за-
казывают через них растения
из каталогов питомников и
ждут, когда груз будет достав-
лен, растаможен и высажен на
участке.

Везут крупномеры, как пра-
вило, на фурах под брезентом.
Для растений, конечно, лучше
перевозка в рефрижераторах
с постоянной температурой и
влажностью, но фурами дешев-
ле. Посадка крупномеров в сре-
днем по Москве обходится в
30% от стоимости купленных
растений. Еще 50% от суммы,
потраченной на крупномеры,
придется заплатить за гаран-
тию. Если растение погибнет,
ландшафтная компания заме-
нит его по гарантии аналогич-
ным или же вернет деньги.

Конечно, климат в Европе
мягче подмосковного, тем не
менее выращенные там круп-
номеры с 1998 года везут сот-
нями. Не смущает покупате-
лей и высокая цена на евро-
пейские крупномеры — от
€4 тыс. за дерево.

Как на любом перспектив-
ном рынке, в торговле крупно-
мерами неизбежно появляется
контрафактная продукция.

«Голландцы, немцы, ориен-
тированные в последние годы
на наш рынок, не справляются
с заявленными объемами заку-
пок. В результате на растении
недобросовестного поставщи-
ка может висеть бирка «выра-
щено в Голландии», а на самом
деле растение привезено из
Италии или Венгрии, где кли-
мат мягче, чем в Голландии.
В результате больше риск, что
такое растение в Подмосковье
замерзнет»,— рассказывает
Ирина Новикова.

Казалось бы, что может быть
для садовода-любителя проще,
названия проверенных евро-
пейских питомников извест-

ны — езжай и покупай на месте
понравившиеся крупномеры.
Но нельзя. Иначе недолго до об-
винений в контрабанде.

Минсельхозом ввоз расте-
ний с почвой (земляным ко-
мом) в Россию запрещен. Иск-
лючение было сделано только
для Голландии. Но два года на-
зад отменили и его. Ландшаф-
тные компании получают в ка-
рантинной инспекции Мин-
сельхоза временные разреше-
ния, которые частным лицам
не выдают в принципе. Соот-
ветственно, садоводам-любите-
лям не остается ничего другого,
как положиться на добросовес-
тность дендрологов выбранной
ландшафтной фирмы.

Крупномер для пересадки
должен не только иметь хорошо
сформированную крону и кра-
сивый, прямой ствол (без кри-
визны, морозобоин и трещин),
но и быть здоровым. Поскольку
многие заболевания дают о себе
знать не сразу, а хвойные расте-
ния вообще не проявляют ника-
ких признаков болезни, умирая
в течение трех-пяти лет, пола-
гаться на собственные впечат-
ления садоводам-любителям
не стоит. В то же время стоит
убедиться, что привезенный
крупномер не имеет сломан-
ных веток, а его корни плотно
оплетают земляной ком.

«Если кора у дерева мягкая,
можно осторожно подковыр-
нуть ее и посмотреть, какого
цвета слой между корой и дре-
весиной,— рекомендует Игорь
Чекунов.— Зеленый — значит
растение живое. Коричневый
— замерзло и сажать его бес-
смысленно».

В первые два года после
пересадки дерева полив дол-
жен быть регулярным и обиль-
ным. Ни в коем случае нельзя
допускать пересыхания кор-
ней. Фирма, которая произво-
дит пересадочные работы, обы-
чно предоставляет приблизи-
тельные графики полива каж-
дого растения в зависимости
от его возраста и породы.

Оценить, прижилось взрос-
лое дерево на новом месте или
нет, можно будет только шесть
лет спустя. В любом случае нуж-
но быть готовым к тому, что на
второй-третий год после посад-
ки крупномеры «чувствуют се-
бя» и выглядят намного хуже,
нежели в первый.

ОЛЬГА СОЛОМАТИНА

озеленение

Единственный способ мгновенно превра-
тить участок в парк или сад — это посад-
ка крупномерных деревьев. Технология
посадки крупномеров в России насчиты-
вает более 300 лет. У сожалению, сейчас
проверенные советские технологии
постепенно утрачиваются.

Нетерпеливый сад
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Декоративные растения активно импортировали в страну в тече-
ние последних семи-восьми лет. Точнее, со времен дефолта. Пред-
ложение увеличивалось в разы каждый сезон. По совпадению все
зимы начиная с 98-го года оказались очень теплыми. В этом году
рост рынка впервые наткнулся на естественный ограничитель.

В нашей полосе критический фактор — зима. Эта была аномаль-
ной. Таких продолжительных сильных морозов не случалось в Под-
московье как минимум 20 лет. 20 лет назад суровая зима не пред-
ставляла для садоводов-любителей никакой опасности. Посколь-
ку тогда здесь высаживались растения, традиционные для наше-
го климата. Других просто не было.

Сейчас люди с деньгами привыкли рассуждать: «У меня в подчи-
нении 180 человек, и какой-то там рододендрон позволит себе за-
мерзнуть?» Покупатели забывают о том, что растения не терпят
компромиссов. С ними сложно договариваться.

К нам было завезено огромное количество экзотических расте-
ний. Рододендронов, к примеру, или черных австрийских сосен.
Поскольку наши любят хвойные на газоне, а у черных сосен хвоя
более длинная и декоративная, нежели у диких, растущих в нашей
полосе, их фурами завозили. Взрослое дерево стоит около €4 тыс.

Покупая домой предмет мебели, пуфик за $2,5 тыс., к примеру —
а по шкале необходимости рододендрон так же необходим, как пу-
фик, человек не задумывается, как он дома сохранится. Потому что
это пуфик. При этом сбрасывается со счетов, что рододендрон не
пуфик. Он может замерзнуть. Никто же не задумывается о том, рай-
онировано растение или нет. Да и как оно может быть районирова-
но, если выведено 20 лет назад, а у нас капитализму — 8?

Диктат импорта — он не только на таможне, но и в головах.
Гораздо проще везти растения из Европы, нежели растить их здесь.
Там индустрия четко налажена. Даже в Польше. Хотя в Польше ры-
нок декоративных растений вырос с нуля за последние десять лет.
Почему здесь не растят растения на продажу, я не понимаю. У нас
почему-то дальше участка в 20 соток, где растут экзотические вещи
(об этом свидетельствует опыт Ботанического сада, Тимирязевки),
этот опыт не выходит.

Элементарный пример. Есть страны с гораздо лучшим клима-
том, чем Голландия,— Франция, Бельгия, юг Германии. Но почему
именно Голландия стала родиной тюльпанов? Хотя там затопится
на 15 сантиметров земля — и тюльпаны сгниют. Нужно постоянно
следить за уровнем грунтовых вод, что совершенно лишнее в пред-
горьях Альп, к примеру. У меня есть единственное объяснение это-
му парадоксу: в Голландии очень хорошо выстроена бизнес-схема.
Она позволяет дешево продавать конечный продукт. Тюльпаны
пробовали растить в Тюрингии и в Великобритании. Получается
по €3 луковица. А в Голландии — 30 евроцентов.

Почему у нас практически нет своих питомников, я не могу объ-
яснить. Так же, как отсутствие в мировом масштабе русской моды.
Есть Юдашкин, Шаров, но они не делают погоды. Человек, идя в ма-
газин, покупает китайские «дольче и габана», хотя, вероятно, су-
ществует приличный российский аналог.

Глобального потепления не случилось — зря на него рассчиты-
вали. Наши садоводы-любители хотели «ввести» в Подмосковье Ев-
ропу. К примеру, когда человек строит дом, он внутренне обраща-
ется к местам, где ему было хорошо. В детстве идеалом были Сочи,
Сухуми с вечным теплом и абхазскими домами. Первая волна са-
модеятельной архитектуры представляла собой этакие дома бога-
того абхазца. Потом люди стали ездить в Турцию. Появились дома
турков среднего звена. С арочками, плитками, внутренними бас-
сейнами. Потом покорили Европу. Появился хороший красный
кирпич, не обкомовский — черепичные крыши.

Человек может построить себе хоть Марокко, хоть яйцо Норма-
на Фостера. Дом он все равно внутри отапливает. Есть такая пара-
дигма: «за бабло мы делаем добро». Появляется уверенность, что за
деньги можно изменить и климат тоже. Такое уже было. Когда ста-
линизм в своей абсолютной власти в 1935–1954 годах утеплял Мос-
кву. Зрительно. На домах в северном городе появлялись мавритан-
ские колонны, гроздья винограда, витые решетки. На проспекте
Мира строили совершенно мавританские дома. Здание Речного
вокзала — абсолютно легкомысленная пристань в Испании.

Великая иллюзия, что при помощи денег можно утеплить кли-
мат. То же самое происходит сейчас. Никто не хочет верить, что ка-
кой-то рододендрон посмеет не перезимовать…

Подведя итоги зимы, можно будет сказать, что будет продавать-
ся у нас в питомниках, какая будет мода и будет ли мода вообще.
Выживут ли эти жалкие остатки московской ландшафтной индус-
трии в принципе. Ландшафтные компании работают по гарантии.
Они должны либо заменить вымерзшие растения, либо вернуть
деньги. Компании, естественно, будут стараться заменять расте-
ния. Чтобы не прогореть, они вынуждены будут поднять рознич-
ные цены в три-четыре раза. Учитывая намечающуюся таможен-
ную реформу и сельскохозяйственные ограничения, наложенные
Минсельхозом еще прошлым летом по всем возможным статьям,
нас ждет гигантский рост цен. При том что цены и так были безум-
ными. В полтора-два раза дороже, чем в Великобритании — стране
с самыми высокими в мире ценами на растения.

Кроме того, вероятно, следует ожидать уменьшения ассорти-
мента в разы. Мы должны наконец понять, что находимся даже
не в Юрмале. В середине мая можно будет назвать список перези-
мовавших растений. То есть станет понятно, какие импортные рас-
тения приспособлены для климата Подмосковья, а каким он кате-
горически противопоказан. Эта информация, пожалуй, самое цен-
ное, что мы наработали за последние десять лет существования
российского ландшафтного дизайна. По логике вещей с уменьше-
нием ассортимента растений больше внимания будут уделять пей-
зажным компонентам сада — искусственным стенкам, ручьям, во-
доемам. А также архитектурным элементам — перголам, аркам, бе-
седкам, а не количеству привезенных рододендронов.

Должен произойти возврат к тому типу ландшафтной архи-
тектуры, который мы наблюдали у богатого класса до революции.
Амбиции — вечный московский бич — сместятся в сторону архи-
тектурности. Мы должны избавиться от типичных пока примеров:
бывшее колхозное поле, на котором настелен дорогой газон, исчер-
ченный мощеными дорожками, по которым следует гулять. Вокруг
чего гулять? При этом, как показывает английский опыт, создать
парк на 10–15 сотках вполне реально. Есть жемчужины ландшаф-
тного дизайна на пяти сотках. На квадратных метрах, даже не дотя-
гивающих до сотки.

С другой стороны, что у нас переставали покупать исходя из объ-
ективных ограничителей? Разве наша потребительская психоло-
гия вменяема? Оттого, что дороги плохи, перестали покупать спор-
тивные автомобили с низким клиренсом? Нет. Они их разбирают
и покупают новые. Для богатых клиентов просто расширится кате-
гория однолетников. К традиционным петуньям, бегониям, геор-
гинам прибавятся еще и рододендроны, крупномеры за несколько
тысяч евро.

Индустрия привоза крупномеров процветала последние годы,
поскольку русские хотят жить быстро. Вчера я торговал носками,
а сегодня проплатил и могу пригласить гостей на вечеринку по по-
воду присвоения мне дворянского звания. Да, и вот, кстати, у меня
тут еще и графский парк. Такие зимы, как эта, покажут, что это за
индустрия. Крупномеры раньше охотно высаживали в садах Гер-
мании, но там климат все-таки мягче. В таких широтах, как Под-
московье, никогда не использовался метод засадки сада крупно-
мерными деревьями. Это противоестественно. 

Англичане считают, что лучше посадить маленькое дерево. Или
среднее — три-четыре метра. Но не 15, не 10 даже. Дисбаланс между
корнями и кроной начинается у растения высотой от трех метров.
Иначе листья распускаются и испаряют воду, а корней на высасы-
вание воды не хватает — начинается биологическая засуха. Этакая
русская рулетка. Если корни отрастут — да, повезло. Но дерево мо-
жет и два года жить за счет ресурсов, накопленных в коре, а на тре-
тий погибнет. После такой зимы, как прошедшая, на всех крупно-
мерах появятся морозобоины, трещины. У огромного количества
деревьев почки так и не распустятся. Но их все равно будут поку-
пать. Очень хочется, чтобы сад был. Уже вчера.

Подмосковная рулетка

Павел Лобков 

Автор и ведущий программы
«Растительная жизнь»,
специально для «”Ъ“-Дома»

Чем больше родной земли на корнях крупномера, тем больше у него шансов
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